



# Peleas de gallos en Cieza

## 1905-1907

**E**n 1905, comienzan a darse las peleas de gallos en Cieza, así como los enfrentamientos con los galleros de Mula.

Así, la gallera La Invencible, propiedad de Benito López Ruano y Antonio Hernández, retaba a los muleños Pío Soto, Cristóbal Artero, Sevilla, Párraga y Maurandi, enfrentándose seis pollos y dos jacas. A Mula acudieron los ciezanos, que perdieron este enfrentamiento, si bien, tres peleas acabaron en tablas. Debemos destacar que el comentarista de aquel y posteriores encuentros, era Amancio Fernández, corresponsal de “El Liberal” y la revista “Espolón”<sup>(1)</sup>. Al mes siguiente de estas riñas, Cieza se desquitaba ganando cuatro de las cinco concertadas<sup>(2)</sup>.

En junio de 1905, La Invencible de Cieza bajaba a Murcia a enfrentarse al gallista Cesáreo Ruiz, con un total de tres riñas, a las que por cierto llegaron tarde los ciezanos, entreteniéndose los murcianos con una pelea previa entre pollos de aficionados locales.

La primera quimera, con jabados de A. Hernández de Cieza y Ángel de Murcia, quedó en tablas, ya que quedaron degollados y sin pico, respectivamente. En la segunda, el jabado Gayarre de Cieza, vencía al Cenizo de Murcia, ganando cuarenta pesetas. También ganó Hernández la tercera, para Cieza<sup>(3)</sup>. Las dos riñas fueron calificadas de superiores, por el comentarista deportivo “El Aprendiz”.

Comienza la temporada de 1906, segunda para La Invencible, con tres peleas en Mula<sup>(4)</sup>. La primera contra Maurandi, con una jaca blanca que pierde a los diez minutos. Las dos siguientes, se enfrenta La Invencible contra Maestrico. En la primera se enfrentan dos jacas, jabas y roja fuerte, perdiendo por agotamiento la ciezana. En la segunda, la victoriosa Gayarre logra ganar la quimera.

Dado el interés por los gallos, Cieza decide tener circo propio, con inauguración a comienzos de marzo de 1906. Para ello se citaron a los aficionados de Abarán, que no acudieron por diversos problemas. Así las cosas, participaron en la inauguración las galleras La Invencible, Pérez y Gálvez y Juanico (a) Tahona, siendo el presidente del circo, Juan Yarza. A las dos treinta de la tarde comenzaron las tres quimeras que se habían preparado, comentando la sesión el periodista “Garibaldi”.

En este debut, La Invencible salía victoriosa, ganando a las otras dos galleras<sup>(5)</sup>. Por cierto que Garibaldi era también el nombre de una jaca triunfadora, a la que se dedicaban estrofas como la que sigue:

*Cuando Garibaldi  
toca la bocina  
los pollos más bravos  
se vuelven gallinas.*

La siguiente pelea organizada en el circo, ofreció ocho quimeras, de las que La Invencible ganaba en seis. Volvían a participar las galleras de Pérez y Gómez, sumándose la del farmacéutico Guzmán



*Gallo de pelea de raza española*

Ros y la de Joaquín Gómez, de Abarán. Destacaron las jacas Garibaldi, Rey y Tranquilo. Azuzaron a las jacas Manolo (gallera Pérez- Gómez), Hernández (gallera La Invencible) y Antonio y Conrado (gallera Joaquín Gómez)<sup>(6)</sup>.

En la “tercera de abono”, con un tiempo invernal, presidió el circo Pascual Marín González, que era además secretario del ayuntamiento. Se enfrentan las jacas Gladiador, Tancredo y Retama. Debuta la gallera de M. Guirao y Rivera, repitiendo el abaradero Joaquín Gómez y La Invencible, que salió de nuevo victoriosa<sup>(7)</sup>.

La afición iba en aumento y los aficionados de Cieza acudían a Murcia, a presenciar ocho quimeras, invitados por los murcianos, preparándose para futuros encuentros<sup>(8)</sup>. En abril de 1906, tenía lugar un gran encuentro gallístico entre los aficionados de Mula y Cieza, disputándose siete quimeras. Por Mula acudían las galleras Derecha e Izquierda, que no eran otras que las de Luís Perea y Cristóbal Artero, con sus galleros Maestrito y Borne. Por Cieza, disputaban La Invencible y La Botica, con sus galleros Hernández y Manolo respectivamente. En dos se producían tablas, ganando de las cinco restantes Cieza con tres<sup>(9)</sup>.

Días después, se caía el cartel con un enfrentamiento contra los aficionados de Albacete, pero en cambio, los aficionados de Cieza, con Benito López Ruano al frente, acudían a enfrentarse a los gallos de Murcia<sup>(10)</sup> y el mes de mayo se concertaban nuevos enfrentamientos con Mula y Albacete, cruzándose 3.000 ptas en apuestas. Nacía este mes una nueva gallera en Cieza, en la botica de Guzmán Ros, con el nombre de Torquemada, a comienzos de 1.906. Como siempre ganaba La Invencible<sup>(11)</sup>.

(1) El Liberal, 1 y 4 abril- 1905.

(2) La Tertulia, 4-5-1905.

(3) La Tertulia, 8-6-1905.

(4) La Tertulia, 25-1-1906.

(5) La Tertulia, 8-3-1906.

(6) La Tertulia, 8-3-1906.

(7) La Tertulia, 22-3-1906.

(8) El Liberal, 3-4—1906.

(9) El Liberal, 24-4-1906 y La Tertulia, 19-4-1906.

(10) La Tertulia, 19 y 26-4-1906.

(11) La Tertulia, 10-5-1906.



En mayo de 1906, se disputaban cinco quimeras entre Cieza y Mula, bajo la presidencia de Pascual Marín González. Por Cieza La Invencible con su gallero Hernández y por Mula La Izquierda, con Borni como gallero, con jacas que atendían por Gayarre, Tetracini, Salmerón y Maura<sup>(12)</sup>. Al mes siguiente, los enfrentamientos eran locales, entre La Invencible, Pérez- Gálvez y Torquemada. Presidía Juan Yarza. Destacaron las jacas Poeta y Trueno<sup>(13)</sup>.

La gallera Pérez y Gálvez, era propiedad de Miguel Pérez Vidal y José M<sup>a</sup> Gálvez, que en noviembre de 1906, construían un nuevo circo, con "magnífica cazuela", tres filas de sillones y una capacidad para 500 personas. Además contaba con departamentos para las galleras, balanza, abundante luz, etc, construido por un tal Nicolás. A su frente pusieron a Pascual Marín González (a) Meco<sup>(14)</sup>.

Este circo se inauguraba en diciembre con seis quimeras, en las que se enfrentaban La Invencible, La Sociedad y Pérez- Gálvez, con sus galleros Hernández, Pascual y Ricardo<sup>(15)</sup>.

En este mismo ruedo, tenían lugar diversas peleas en enero de 1907, entre La Sociedad y La Invencible, y apuestas de 20 a 40 ptas. También participaron en ésta y la siguiente pelea, Median y La Gallerita, dos pequeñas galleras que entraban en Cieza en esta temporada. Esta última, destacó con su jaca Poeta, en tanto que Medina presentaba a su jaca Claridades<sup>(16)</sup>.

En mayo de 1907, volvían a enfrentarse ciezanos y muleños. Por Mula acudían las galleras de El Hotel, con Pepe Maurandi, y Derecha con El Maestro. Los colores de Cieza eran representados por la gallera La Sociedad, ganando ésta cuatro de las siete quimeras. Destacaron las jacas Vidita, Ramoncito, Borrega y Boticaria<sup>(17)</sup>.

La junta gallística local de estos años, era presidida por Juan Yarza y Pascual Marín, actuando de secretario Rodolfo Aroca. Eran vocales Juan López Gil, Diego Marín, Pascual Aroca, Juan A. Falcón y Evaristo Fernández.

Pero sin lugar a dudas, el personaje que mas hizo por la afición a los gallos, fue Benito López Ruano, que además de dirigir La Invencible, dirigía el periódico local La Tertulia. Ya en 1902, lo vemos actuando con el grupo local de teatro de la sociedad La



Benito López Ruano. Foto: La Tertulia, 1905

Amistad. Al año siguiente, dirige una escuela de canto, que enseña a las jovencitas a declamar y hablar bien. En 1905, vemos organizando un certamen literario e histórico, y para 1909, desde El Casino, coordina unos juegos florales. Ese mismo año, es nombrado alcalde de Cieza, cargo que ejerce durante dos años. Para 1914, con el actor cartagenero Enrique Lorente, crea una compañía de zarzuela y opereta. Casa por esos años con Dolores Valcárcel Chico de Guzmán, natural de Mula. En 1929, ya es empresario de espectáculos y de acreditadas casas de películas. Pero no todo son alegrías en su vida, ya que en 1934 queda viudo. Para 1939 crea en Murcia, la sociedad Levante Films y comienza a filmar la película "La alegría de la Huerta", basada en la zarzuela homónima. Fue director de esta película Ramón Cuadren y aún lo vemos ligado a los espectáculos en 1948, acudiendo a la inauguración del cine Gran Vía (Murcia).

Volviendo a las peleas de gallos, poco más sabemos de su evolución. Antes de 1920 todavía existían los dos circos gallísticos, ubicados en la calle Ríos<sup>(18)</sup>, propiedad de Pedro Chapuli y en la calle Cánovas del Castillo<sup>(19)</sup>, propiedad de Diego Marín Barnuevo.

Ricardo Montes Bernárdez

(12) La Tertulia, 24-5-1906.

(13) La Tertulia, 21-06-1906.

(14) La Tertulia, 15-11-1906.

(15) La Tertulia, 20-12-1906.

(16) La Tertulia, 10 y 24-1-1906.

(17) El Liberal, 6-5-1907.

(18) Hoy día Galería de Arte F. Serrano.

(19) Actual almacén El Rapao.

ULTRACONGELADOS



... y tan frescos.

Ciezana del Frio, S.L.

Tel. 968 45 43 48

Fax: 968 45 42 52

Pol. Ind. Ascoy, Parc. 32  
30530 CIEZA (Murcia)

e-mail: ciefrio@ciefrio.com

www.ciefrio.com



CENTRO DE RECONOCIMIENTO  
DE CONDUCTORES Y  
LICENCIAS DE ARMAS

Calle Mesones, 6  
Teléf.: 968 76 12 37 - Fax: 968 45 63 14  
30530 CIEZA (Murcia)